



Durante ocho días del próximo mes de Septiembre, porque la cosa no va a durar más que ocho días, los dos pueblos vamos a sostener una lucha imaginaria, que no hay que añadir si acabará en gloria y exaltación de las armas francesas, siendo los franceses quienes han combinado el programa de las operaciones.

Ejecutarás el 18.º cuerpo de ejército, al que pertenecen las guarniciones de Bayona, Pau, Dax, Mont de Marsan y los dos regimientos de caballería y artillería de Tarbes. Unos harán de franceses y otros de españoles: al principio batallón contra batallón; luego regimiento contra regimiento; después brigada contra brigada; por último, todos hacen causa común, no dejándole a España más que un batallón de cazadores, del que no quedan ni los rabos.

Tiemblan las carnes solo de pensarlo. Un cuerpo de ejército español, siguiendo el plan de campaña llevado a cabo en 1815 a las órdenes de lord Wellington, penetra en Francia por San Juan de Pié del Puerto y los valles de Aspe y Ossan; es decir, por Roncesvalles, el Roncal y Canfranc. Verdaderamente no penetra por ninguna parte, ni estamos nosotros para esos atrevimientos; pero el programa de las maniobras exige que así nos lo figuremos, y fuerza es renunciar mentalmente a los gozos de la paz, para recibir la paliza que nos tienen preparada.

Las columnas francesas disputan el paso a los españoles, mientras una escuadra, con tropas de infantería de marina, amaga desembarcos en las costas de Guipúzcoa, Vizcaya y Santander. Acude una división, y nosotros siempre avanzando; viene un cuerpo de ejército, luego otro, y los españoles como si tal cosa; la población de París empieza a preocuparse seriamente.

De pronto, todo el ejército francés abandona sus líneas y se pronuncia... en el buen sentido de la palabra: se pronuncia en retirada sobre Pau. Aquí la prudencia aconsejaba dejarlos irse hasta ver en qué paraba el negocio; pero el general español; llevado de ímpetus que nunca deploraremos bastante, cae en lazo, pues la retirada no tiene más objeto que atraer a los españoles a los llanos del Bearn.

Los franceses atacan entonces al batallón que nos representa; hay varias maniobras y escaramuzas; al otro día se libra una gran batalla en la llanada de Bearn y no queda un español vivo. Lo teníamos previsto.

Las maniobras militares podrán ser todo lo útiles que se quiera; pero dispuestas de ese modo no es verdad que también tienen su lado cómico.

El socialismo en Austria.

El partido socialista se agita en el Imperio austro-húngaro. Créese que allí se han refugiado varios nihilistas huyendo de la persecución de que son objeto en Rusia, y créese también que los socialistas pretenden explotar en provecho propio los celos que Rusia inspira a Austria y el resentimiento que el pequeño reino de Rumanía siente hacia el mismo Imperio por la retroversión aun no olvidada de la Besaravia.

Existe en Viena un grupo de discípulos del difunto Lasalle, que encubren con fórmulas filantrópicas las aspiraciones revolucionarias del célebre socialista alemán.

Censurando agriamente todo desorden material, ese grupo trata de desorientar a la policía, y al mismo tiempo da alientos a los socialistas hablando de injusticias sociales y de la necesidad de establecer la armonía entre el trabajo y el capital. A esto añaden proyectos de reorganización social inspirados en las utopías que la revolución francesa de 1848 puso de moda.

Al partido de acción poco le importan las protestas de respeto al orden material de los socialistas teóricos.

Sabe que, a pesar de ellas, simpatizan con los alborotadores y cuentan con ser jefes de la revolución si ésta llega a triunfar.

La manifestación obrera que ha tenido lugar en Viena y de que da cuenta el telégrafo, ha puesto de manifiesto los vínculos que existen entre los socialistas teóricos y el partido de acción. Tanto este como aquellos, declaran que es indispensable dar satisfacción a lo que llaman justas reivindicaciones del pueblo, y dicen que es necesario trabajar para que esas manifestaciones no tengan razón de ser.

Congreso de americanistas.

En la ciudad de Bogotá, Colombia, se reunirá uno el 21 del corriente. Entre los muchos é interesantes temas señalados que se refieren a la historia, geología y arqueología, están; el descubrimiento de América por marinos europeos, la naturaleza del Diluvio y otros fenómenos geológicos relacionados con las tradiciones americanas, la condición militar de Méjico

y el Perú antes del descubrimiento del Nuevo Mundo; comparación entre los tres reinos del Cuzco, Trujillo y Quito, que formaban el imperio de los Incas; movimiento etnológico de la raza caribe, signos sagrados encontrados en América, valor emblemático y religioso de los diferentes ídolos, estatuas y figuras de las tumbas peruanas, y clasificación por siglos de los monumentos arquitectónicos del Perú.

Las secciones de etnografía, antropología, paleografía y lingüística comprenderán la nomenclatura de los pueblos de América antes de su descubrimiento y un mapa del territorio por ellos ocupado: lugar y límites de los reinos de Cibola, Quirico y Tiguayo; clasificación etnológica de los indígenas de Nueva-Granada y el istmo de Panamá; analogía entre los pueblos de anglo-américa y los del Norte de Asia; diferencias entre la lengua de los esquimales y las otras lenguas de la América del Norte, y entre los lenguajes de las costas y los de las montañas de la América del Sur.

Desórdenes en Portugal.

Un despacho de origen oficial, comunicado según parece por el Gobernador de Orense, participa que en un pueblo de el vecino reino de Portugal, que creemos se llama Chaves hubo ayer un movimiento insurreccional, originado en el hecho de haber dispuesto aquel Gobierno el traslado de la fuerza que guardaba aquel punto, hacia ya algún tiempo, por lo cual muchos de sus individuos habían emparentado con familias del pueblo.

Ignoramos el término que el asunto tuvo y se resolvió saliendo la fuerza ó quedándose allí, como el pueblo quería.

Por lo visto el mal ejemplo cunde como una epidemia.

Un fenómeno.

El Museo de Historia natural de Bruselas, uno de los más interesantes del mundo, acaba de hacer la importante liquidación de un espécimen completo de uno de los animales antediluvianos más raros. Tiene cuerpo de ave con una altura de cinco metros, cuatro patas, las dos delanteras cortas y replegadas contra el pecho como las del kangurú; cuello de girafa, cabeza de camello y una enorme cola de lagarto.

Esta ave singularísima tenía, en lugar de plumas, escamas. Gran trabajo ha costado la recomposición de todo el animal; pero al fin se ha logrado perfectamente, y hoy es ese tipo prehistórico la admiración de la multitud que concurre constantemente al Museo a visitarlo.

El indicado tipo fué encontrado hace poco más de un año en el fondo de un terreno carbonífero en Bernissart, y se asegura que posteriormente han sido encontrados en el mismo lugar algunos otros animales de la misma clase muy bien conservados, y que varios Museos extranjeros han hecho proposiciones al Gobierno belga para comprarlos, proposiciones que no han sido aceptadas, deseando dicho Gobierno conservar al Museo de Bruselas el privilegio de poseer una especie tan rara como extraordinaria. El tipo que hoy se exhibe en dicho Museo ha sido colocado en el patio de éste en una enorme caja de vidrio.

Hace algún tiempo que se habían encontrado algunos fragmentos de esqueletos de animales de la misma especie, y desde entonces se dió a este el nombre de *Iguanodon*.

SUSCRICION

á favor de las familias perjudicadas por el incendio ocurrido el día 2 del corriente en casa de la señora viuda de Berástegui.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes 'SUMA ANTERIOR' 1976, 'D. R. G.' 400, 'F. A.' 4, and 'SUMA' 2580.

Continúa abierta la suscripción en la administración de este diario.

Gacetillas.

Ha visitado nuestra redacción «El Boceto», revista quincenal artístico-literaria que se publica en Bilbao.

El sumario del número que tenemos á la vista es el siguiente:

Un recuerdo al santuario de Begaña; Plencia: Ana-Mari, por Gris. En Casa-miccioia (carta) por Anselmo Guinea; Sombras del alma, poesía; por Omega: Un enterrito, por J. M. de M. Miscelánea.

En los dibujos aparecen unos apuntes alegóricos de la novena que se celebra en esta época del año en el Santuario de Nuestra Señora de

Begaña, y una vista general de la pintoresca villa de Plencia.

Tenemos motivos para creer que muy en breve se introducirán notables mejoras en esa publicación, la cual es muy fácil que dentro de poco vea la luz semanalmente.

En las primeras horas de la tarde de ayer ocurrió un incidente fatal en la Gran Tejería mecánica pamplonesa. Si nuestros informes son exactos, ello fué que en las obras que se están construyendo para dependencias de aquel establecimiento industrial, desplomóse un madero ocasionando heridas á cuatro operarios que allí trabajaban. Estos fueron conducidos al hospital de esta ciudad, y alguno de ellos, según se dijo más tarde, se hallaba en estado de gravedad.

Hoy se celebran en el vecino pueblo de Burlada las fiestas de su Excelsa Patrona. Con este motivo puede darse por seguro que serán muchas las personas que de esta capital salgan a pasar la tarde en la mencionada localidad.

Ayer fué conducido al depósito municipal un sugeto que después de producir un escándalo negó el respeto debido é insulto á los dependientes de la autoridad.

De cinco y media á seis de la mañana del día de ayer se cometió un robo en la carretera de Pamplona á Puente á poca distancia de la venta del Portillo. Dos señoras de Uterga, que se dirigían á esta capital, fueron detenidas por dos hombres que, pistola en mano les exigieron y les quitaron el dinero que tenían.

No sabemos si la Guardia civil que parece no tardó en aparecer en aquellas inmediaciones habría capturado á los ladrones que se retiraron por la sierra del Perdon.

Continúan imponiéndose multas de cinco pesetas á los dueños de los perros que vagan por las calles sin los requisitos prevenidos en el bando de la alcaldía.

En las oficinas del gobierno de provincia no se nos facilitó ayer noticia alguna. Tranquilidad completa.

Varias personas que contravinieron á lo dispuesto en las ordenanzas de policía fueron ayer castigadas con la multa correspondiente.

Según dicen los periódicos de Bilbao, la banda de Santa Cecilia, que como saben los lectores marchó hace unos días de aquella villa, con objeto de tomar parte en el concurso internacional musical, ha obtenido un completo triunfo alcanzando el primer premio en lectura musical, primer premio también en ejecución y medalla de oro en el gran concurso de honor. Este triunfo es tanto más honroso cuanto que ascendían á 92 las bandas presentadas al concurso.

De la dirección de esa excelente banda está encargado D. Federico García al cual así como á los demás profesores de la misma enviamos nuestra enhorabuena.

Nuestra Diputación foral y provincial ha acordado que se le remitan en el plazo de diez días, por los municipios que no lo hayan ya hecho, estado en que se dé cuenta de la constitución de los ayuntamientos, expresando por separado los nombres de los concejales últimamente elegidos y los de aquellos que habiendo formado parte de las corporaciones municipales durante el último bienio continúan perteneciendo á las que quedaron constituidas en primero de Julio.

Es la única disposición que bajo el epígrafe de Acuerdos generales encontramos en el número 3 Boleín Provincial correspondiente al día de anteaer.

Uno de los acuerdos adoptados por la Junta provincial de Instrucción en sesión celebrada el día 6 del actual, es el siguiente:

«Se accedió á la petición del Ayuntamiento de Tafalla, autorizándole para que las escuelas públicas de niños, establecidas en el exconvento de Capuchinos, pueden trasladarse desde luego á otros locales, toda vez que según el informe emitido respectivamente por los Sres. Arquitecto provincial é Inspector de primera enseñanza reúnen las condiciones prevenidas en el párrafo 3.º de la R. O. de 11 de Noviembre de 1878; pero previniendo, que previamente se lleven á cabo en ellos las obras que se detallan, propuestas por este funcionario.»

Ha fallecido en Vitoria el diputado á Cortes D. Ramon Ortiz de Zárate, persona que gozaba de grandes simpatías en toda la provincia de Álava donde ejerció el cargo de diputado foral.

El Sr. Ortiz de Zárate era un distinguidísimo abogado y consecuente tradicionalista.

Descanse en paz el alma del finado á cuya familia enviamos nuestro sincero pesame.

Dice el «Diario de Tudela» del lunes:

«Anoche hubo una manifestación de desagrado por cierta clase del pueblo mal avenida con la buena cultura que deben mostrar las poblaciones; y todo por no repetir la jota cuando terminó de tocar la charanga de Tariña.

Un alguacil que quiso imponer orden, recibió un golpe en la cabeza, según se nos ha dicho.»

En los dos últimos domingos se hizo en el Centro escolar dominical de obreros

una colecta en favor de los padres del desgraciado Joaquín Esparza, artesano y alumno de dicha escuela, el cual ya saben los lectores que falleció víctima de las lesiones que recibió en el incendio de la casa de Berástegui.

El resultado de la colecta fué 48 pesetas las cuales junto con lo que el finado tenía en la caja de ahorros del Centro escolar, suman 98 y pico de pesetas, cuyo total ha sido entregado á los padres del infeliz Joaquín, que en paz descanse.

Con motivo de la festividad del día de hoy, á las nueve de la mañana se celebrará en la capilla de la Casa-Misericordia una solemne función en honor de Nuestra Señora de la Asunción, Patrona de dicho asilo.

Agradecemos al Sr. Administrador del mismo la invitación que nos ha hecho para que asistamos á esos cultos.

Con el sentimiento consiguiente participamos á nuestros lectores que ayer por la tarde falleció en el hospital uno de los heridos que como decimos más arriba fueron trasladados á ese establecimiento desde la gran Tejería pamplonesa.

De los otros tres, dos parece que al oscurecer estaban graves.

Cultos religiosos.

Miércoles: La Asunción de Nuestra Señora.

En Santo Domingo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las diez y á las cuatro de la tarde después de completas, se hará la reserva.

En la Catedral: á las diez y media Misa Pontifical.

Al anochecer salve solemne.

En San Agustín: al anochecer ejercicios solemnes de los jóvenes de San Luis Gonzaga.

En las Descalzas: á las siete y media rosario el novenario solemne de San Joaquín, plática que dirá todos los días del novenario el R. P. Fray Agustín de la Asunción y Salve solemne.

En San Fermín: á las siete y media el ejercicio acostumbrado.

En San Martín: Indulgencia plenaria.

Jueves: San Roque y San Jacinto confesores.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.

En la Catedral: continúa el solemne octavario en honor de Ntra Sra. del Sagrario.

En las Descalzas: continúa el novenario de San Joaquín á las mismas horas y en la misma forma que el día anterior.

Mercados.

Table with 3 columns: Commodity, Double decálitro, and Robo. Includes Trigo nuevo, Avena, Cebada nueva, Habas duras, Beza, Giron, Alholva.

Trigo vendido 916 dobles decálitros, equivalentes á 631 robos y 4 almudes.

Anuncios preferentes

Advertisement for 'TESORO DE LA BOCA' dental products, describing benefits and availability in Pamplona.

VENTA DE CASAS EN PAMPLONA. A voluntad de su dueño se ponen en venta las casas números 43 y 45 de la calle de los Mártires de Cirauqui, antes San Anton de esta ciudad. La primera de estas tiene un gran pozo. Se admiten proposiciones en la calle de los Héroes de Estella número 14.

**COLEGIO DE SAN LUIS.**

Navarrería, 21—Pamplona.

La enseñanza que, juntamente con una sólida y cristiana educación, se da en este Colegio es la siguiente:

- 1.º *Primera enseñanza en toda su extensión.*
- 2.º *Estudios que desde el Colegio hagan los alumnos en el Instituto de 2.º enseñanza de esta Capital.*
- 3.º *Aritmética mercantil y Teneduría de libros, y estudios para carreras especiales.*
- 4.º *Clase de adorno, que abraza el dibujo, música, y otras materias compatibles con los principales estudios, gusto y aptitud del alumno.*

Alumnos.

Hay internos, medio pensionistas, de 4.ª pensión y externos; siendo los honorarios que se exigen, en cualquiera de esas clases, la cosa más económica.

Resultado.

El primero de Setiembre próximo hará un año que se abrieron por primera vez las clases de este Colegio, y en tan corto tiempo han asistido 120 alumnos a las mismas; de los cuales han figurado 86 en 1.ª enseñanza elemental y superior, 12 en 2.ª enseñanza y en materias para seguir una carrera especial; y 22 en contabilidad mercantil y Teneduría de libros. Asistiendo también 15 a las clases de adorno. Todos han conseguido el resultado más lisonjero.

Instrucción religiosa.

Esta es atendida en este Colegio con toda preferencia, siendo el Director espiritual don Miguel Vistié, reputado orador sagrado y persona muy práctica en la educación de los jóvenes.

Para más detalles, dirigirse al Colegio.—Pamplona 1.º de Agosto de 1885.

El Director,  
Joaquin Echarte.

**¡¡SOLO ONCE DIAS!!**

Trascurridos estos, termina la

**LIQUIDACION**

de toda clase de tejidos nacionales y extranjeros del

**GRAN BAZAR ECONÓMICO**

Mercaderes, 23.—Pamplona

NOTA. Desde el lunes 6 daremos principio á la venta de paños, lanillas, gros negros, mantonería, chalecos de lana y consés.

PRECIO FIJO.

**Abonos químicos**

**PARA LA AGRICULTURA.**

Procedentes de la Sociedad Anónima de París y Burdeos, premiados con medalla de oro en la Exposición Universal de París de 1878.

Estos abonos, cuyo consumo es de mucha consideración en la República vecina, están produciendo resultados verdaderamente extraordinarios en la fertilización de los terrenos destinados al cultivo.

Se venden en casa de D. Tiburcio Guerendiain en Pamplona a los siguientes precios.

Abono A. completo, para cereales, prados naturales, cáñamo, etc. á 155 rs. vn. sacco de 100 kilogramos.

Abono B. completo, para verduras, zanahorias y demás productos de huerta á 155 reales vellon sacco de 100 kilogramos.

Abono C. completo, para patatas, árboles, arbustos etc. á 147 rs. vn. sacco de 100 kilogramos.

Abono D. completo, para lino, maíz, nabos, remolacha, etc. á 125 rs. vn. sacco de 100 kilogramos.

Abono G. número 1, especial para viñas á 83 rs. vn. sacco de 100 kilogramos.

Para más informes dirigirse á la expresada casa.

**Barbero.**

En la peluquería de D. Ignacio del Valle, Paseo de Valencia número 34, se necesita un dependiente que sepa su obligación.

**ARRIENDO DE FINCAS EN LARRAYA.**

Se arriendan dos casas con sus haciendas en el pueblo de Larraya. Darán razón en la plazuela del Consejo núm. 2—Pamplona.

**VENTA DE PIPAS VACIAS.**

Se venden de todas clases y precios en casa de la Sra. Viuda de D. José Frauca y Mina, de Tudela.

**1.—San Miguel,—1.**

Petróleo (aceite mineral) de calidad muy superior á la conocida en esta plaza, resistente á la inflamabilidad, á dos reales y dos maravedís litro y por mayor á dos reales.

Petrolina refinada superior á dos reales litro y á treinta y ocho maravedís al por mayor.

**Mimbres.**

Se compran en grandes y pequeñas partidas, informarán en la administración de este periódico.

Imp. de R. Velandia.

se habia hecho digna de un tremendo castigo; solo la muerte podia atajarla en tan sangrienta carrera.

Sentado estaba Jimeno, cabizbajo y profundamente pensativo.

Parecia un juez que despues de haber oido al reo y testigos, á solas con su memoria y su conciencia, tiene que pronunciar un fallo de muerte, y sin embargo de que la ley está terminante y el delito más claro que la luz del mediodía, medita, cavila profundamente, toma cien veces la pluma, y se estremece, y firma al cabo de largas horas de angustias y sudores.

En su mano estaba el cuerpo del delito; aquel frasco con cuyo licor habia envenenado la Reina á Catalina. Allí faltaban tres gotas, las cuales por más diluidas que fuesen en otras sustancias inocentes, bastaban á llevar al sepulcro á la niña angelical, cuya mano solo se habia extendido para remediar desgracias, por cuya frente jamás habian pasado nubes sombrías de destruccion, sino blancas ráfagas de esperanza y consuelo.

—No hay paz, decia el caballero, luchando con ciertos vagos temores de su conciencia: no hay misericordia con semejante monstruo. ¿Por qué tiemblo? Deber es de todos los hombres exterminarlo, como á dañina fiera... ¡Sil! ¡Tu hora ha llegado, Leonor! Morirás, con el veneno que diste á tus dos hermanos, morirás con el veneno que has dado á Catalina; morirás quizá con el veneno preparado por las mismas manos que han preparado todos tus venenos. ¡Carlos, Blanca, Catalina! yo voy á vengaros, sí... Quizá me he detenido demasiado... Si mi mano se hubiese extendido ántes de ahora sobre esa mujer, tendríamos que lamentar menos victimas.

Jimeno ya no parecía un juez severo y frio. Las pasiones habian invadido en tropel aquel ámbito, donde solo debian penetrar el recuerdo de los hechos y la voz de la ley.

—¡Infeliz, infeliz! proseguia: te has puesto en mis manos: ¡huyendo de tus perseguidores, has venido á refugiarte á la caverna del tigre que te acecha hace quince años! ¡Miserable,

Los pajes y escuderos que aguardaban á la puerta, se mostraron muy poco dispuestos á complacerle, segun las instrucciones que del conde habian recibido.

Al fin, despues de largos altercados, le dejaron subir, como si fuesen vencidos por la importunidad del impaciente mancebo.

Notaba éste que detrás de si todas las puertas se cerraban; pero ningun temor manifestó, y solo extrañaba que se le abrieran con tantas precauciones como si fuese furtiva su introduccion en casa de la mujer que dentro de algunas horas iba á ser su esposa.

Entró, por fin, súbitamente en un aposento casi oscuro, y que mucho más para los ojos acostumbrados á la luz de las demás habitaciones.

Aquí se detuvo el mariscal, sin saber por donde habia de continuar su camino.

La puerta de esta cámara se cerró como todas.

No sabia qué pensar Felipe de aquellos misterios, y ya el corazón comenzaba á latirle receloso, cuando en medio de la oscuridad sintió moverse un pequeño bultó que se levantaba de un sillón.

—¡D. Luis! exclamó el galán, queriendo conocer al conde por su baja estatura y por sus hopalandas.

—¡Hola! ¡D. Felipe! exclamó el anciano condestable, avanzando hácia el entrante con los brazos abiertos.

Cuando el mariscal le vió cerca de sí, más hecho á la oscuridad, le dirigió una mirada inquieta y desconfiada. Pero aquella mirada le tranquilizó.

Las manos del conde estaban vacías: ningun arma pendia de su cintura.

Por una reaccion muy propia de la condicion del joven y apasionado caballero, la desconfianza se trocó en abandono, y el recelo en gozo y efusion.

Felipe recordó en un instante todas las faltas que habia cometido con el conde, y las que no habia cometido, y que sin embargo le podian ser imputadas, y abriendo sus brazos exclamó:

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FABRICA DE NAIPES

### Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA

## Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

## Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

## VIUDA DE CONRADO GARCIA.

# PIANOS.

Desoosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su *resonador*.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id., clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

## Pianos á cilindro.

Garantia completa, precios economicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representacion exclusiva de varias fabricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado Garcia, Paseo de Valencia número 56, Pamplona.

—¡Ah, señor primo! ¡Adios!

—¡Y á vos y á *Vianna*, mal caballero! (1) respondió el conde cuando le tuvo abrazado, y con una rápida maniobra, sacó la daga de la manga izquierda del ropón, y se la clavó debajo de la nuca.

Un grito agudo, horrible, finarticulado, salió de los labios del joven y traspasando las paredes llegó al corazón de Catalina que con impaciente gozo estaba esperando que su amante apareciese.

Lanzóse la tierna niña fuera de su cámara, atravesó un corredor, abrió una puerta que dió luz al sombrío aposento, en medio del cual se alzaba la fatídica figura de su padre con la daga en la mano, roja y humeante, y Felipe á sus pies, revolcándose en su propia sangre.

—¡Infeliz! ¡infeliz! ¿qué habeis hecho? exclamó Catalina precipitándose sobre el moribundo, y queriendo volverle el alma con sus miradas.

—Llegas á tiempo, Catalina, dijo Felipe con desmayado acento: Catalina! Estas envenenada. La Reina te matará.

Y luego, llevándose la mano al jubon, sacó del pecho un pomo de cristal y unos papeles, y alargando el primero á su amada, añadió:

—Tomá, beber es tu único remedio. ¡Yo te lo traigo.... pero quien me lo ha dado para tí, es D. Alfonso de Castilla. Señor primo, continuó despues de una corta pausa: ahí tenéis los castillos que fueron vuestros.

El conde no tuvo valor para alargar la mano. Catalina recogió el frasco y el papel.

Arrojó con desden el pomo, que se quebró en el mármol del pavimento, é hizo trizas los papeles, que fueron á empaparse en la sangre de Felipe.

—¡Nada, nada sin tí! dijo Catalina con resolucion.

El conde, horrorizado de semejante espectáculo, se alejó sin decir una palabra.

(1) Las palabras subrayadas son textuales: la historia las ha recogido

se había hecho digna de un momento castigo, solo y mar...  
podía estar en tan sangrienta carrera.  
Sentado estaba Jimeno, capibajo y profundamente per...  
salvo.

Parécia un juez que despues de haber oido al reo y testigos, se sienta con su memoria y su conciencia, tiene que pronunciar un fallo de muerte, y sin embargo de que la ley terminante y el delito mas claro que la luz del mediodia, media, cava y profundamente, toma cien veces la pluma, y se estremece, y gima al cabo de largas horas de angustias y sudores.

En su mano estaba el cuerpo del delito; aquel frasco con cuyo licor había envenenado la Reina de Castilla. Allí estaban sus gotas, las cuales por las heridas que leaban en otras sustancias inocentes, bastaban á llevar al sepulcro á la niña

### CAPITULO XXVII.

En su mano estaba el cuerpo del delito; aquel frasco con cuyo licor había envenenado la Reina de Castilla. Allí estaban sus gotas, las cuales por las heridas que leaban en otras sustancias inocentes, bastaban á llevar al sepulcro á la niña

### De las pláticas que tuvieron el infanzon y la penitente.

—No hay paz decía el caballero, luchando con ciertos...

El día de la venganza se acercaba, y su corazón se...

Mientras tan horribles sucesos se verificaban en el palacio del conde, otros no menos terribles, pero más ejemplares, se...

estaban preparando en el alcázar. Leonor, hija de don Jimeno, que por un instante había vacilado en su antigua resolución de castigar con mano fuerte el crimen cometido con Blanca de Navarra, sentía ahora hervir su sangre de cólera y de indignacion haber completamente demostrado el nuevo asesinato intentado por Leonor, que proseguía impávida su camino de iniquidad y de exterminio.

Duño del pomo, de donde había salido el veneno de Catalina de Beaumont, satisfechas todas sus dudas acerca de los autores y cómplices del crimen, tuvo necesidad de quedarse solo para deliberar sobre su venganza.

Había prometido á la penitente respetar la vida de Leonor, pero despues de esa promesa la Reina por un nuevo atentado